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中國載人登月三步走 初步方案公布

液氧甲烷火箭 中國拔頭籌
朱雀二號發射成功 助力研製可複用火箭

匯聚海內外華人聲音，提供

全世界有趣資訊！大公文匯集

團海外版編輯部現已推出自己

的 Facebook 賬號「華聲」，

歡迎各位讀者掃描二維碼追

蹤、點讚、評論！

在本次亞洲國際青年電影節
上，在美留學的北京女孩兒李昕
怡執導的《Call Me Annie》獲得
最佳短片獎。在接受華聲專訪
時，李昕怡表示自己的藝術創作
基於音樂和幻想，也鼓勵每個人
去探尋自己內心的「酒精研究
所」。一起來看視頻了解她的美
國追夢之旅吧！

專訪李昕怡導演

1994年的今天，《重慶森林》
上映。作為香港電影經典代表作
之一，《重慶森林》在全球廣受
推薦包括被評選為美國《時代》
雜誌的「世界影史百大不朽電
影」。這部僅用王家衛兩個月的
時間便拍攝完畢的電影，寥寥兩
段故事就拍出都會男女渴望被愛
時的寂寞。「這個世界上，還有
什麼東西是不會過期的？」——
王家衛的電影吧。 資料圖片

時光倒流

◆今年2月在國博展出的「長征十號」
運載火箭（左）、月面着陸器（中）
和新一代載人飛船模型。 中新社

中國載人登月四部曲
兩箭發射
◆以兩枚長征十號運載火箭，分別將月
面着陸器和載人飛船送至環月軌道。

軌道對接
◆月面登陸器和載人飛船在環月軌道交
會對接。

轉艙登陸
◆航天員從飛船進入月面着陸器，進行
登月任務。

上升返回
◆完成任務後，航天員將乘着陸器上升
至環月軌道與飛船交會對接，攜帶樣
品乘載人飛船返回地球。

◆7月12日，由藍箭航天自主
研製的朱雀二號遙二液氧甲烷
運載火箭，在酒泉衛星發射中
心發射升空。 受訪者供圖

以液氧甲烷為推進劑的朱雀二號遙二運載火箭
為兩級構型，箭體直徑3.35米，全箭高度

49.5米，起飛重量219噸，起飛推力268噸。整流
罩最大直徑3.35米，全長8.237米。火箭一級採用
4台天鵲80噸級液氧甲烷發動機並聯，二級採用1
台天鵲80噸級液氧甲烷發動機和1台天鵲10噸級
游動液氧甲烷發動機組合而成。
遙二取得飛行成功，對於藍箭來說有驚喜，因

為公司準備了三發試驗箭去完成試驗驗證的過
程，因此第二發取得成功會加速藍箭發展進程。
藍箭航天董事長兼CEO張昌武透露，此次發射
前，遙三火箭已經進入總裝階段。隨着遙二任務
取得成功，藍箭航天將於2024年面向市場進行小
批量交付，2024年發射3至4發，2025年再翻一
倍。同時，藍箭航天已經啟動可重複使用火箭項
目，預計於2025年取得重大進展。

液氧甲烷綜合性能好成本低
作為追求商業利益的火箭，商業火箭對低成

本、高頻次、可重複使用有着強烈的需求。而相
比航天煤油，甲烷可以工業化大批量生產、價格
便宜，其液態時的溫度與液氧接近，使用維護要
求也相近。另外，甲烷燃燒產物潔淨，無積碳，
發動機使用後無需清洗，重複使用場景下對發動
機的維護保養相比液氧、煤油要友好得多。因
此，甲烷是一種非常適合商業火箭使用的推進
劑。
藍箭航天董事長兼CEO張昌武表示，液氧甲烷
是民用化和工業化程度很高的推進劑，擁有成本
優勢；此外，對於未來發展可重複使用的運載火
箭而言，綜合性能較優，燃燒之後的積碳問題比
較容易解決，能夠減少發動機重複使用時的清洗
工作，降低可重複使用火箭的維護成本。

發動機完成近10萬秒地面試車
作為第一批「吃螃蟹」的民營航天公司，多年

來，藍箭航天聚焦於商業航天應用市場摸索前
進，尤其在被譽為火箭「心臟」的發動機研發上
不斷取得突破。「民營航天本身也是中國航天一
分子，並不能純粹從商業和市場角度去考慮企業
的發展和定位，我們更關注行業本身的技術意義
和是否能夠取得技術突破。」在張昌武看來，民
營火箭公司要選擇差異化的技術路線，立足於技
術創新、模式創新、核心技術自主可控取得突
破，而不是複製國家隊已經取得的成果。
張昌武說，「朱雀二號火箭採用的天鵲系列發

動機，目前已經累計完成了將近10萬秒的地面試
車，是目前國內成熟度最高的液體火箭發動機之
一。」
值得一提的是，今年早些時候，美國Relativity

Space（相對空間）公司等另外兩枚液氧甲烷火箭
在進入軌道的首次嘗試中失敗了。因此，中國藍
箭航天的朱雀二號發射任務實現了全球領先的技
術水平。

香港文匯報訊（記者 焦紅瑞、于海江 黑龍江連線報道）12

日上午9點，由藍箭航天空間科技股份有限公司（以下簡稱藍

箭航天）自主研製的朱雀二號遙二液氧甲烷運載火箭，在中國

酒泉衛星發射中心發射升空，火箭進入預定的軌道，試驗任務取得圓滿成功。

這是全球首枚成功入軌飛行的液氧甲烷火箭，標誌着中國運載火箭在新型低成

本液體推進劑應用方面取得重大突破。此次任務成功驗證了朱雀二號火箭各系

統方案，為下階段的可複用火箭研製打下堅實基礎。

研「自生增壓」技術解決補氣難題
對於藍箭航天來說，朱雀
二號的成功可以說是多年磨一
「箭」。2018年10月，藍箭
航天研發的中國首枚民營火箭

朱雀一號運載火箭在酒泉發射，但該箭搭載的衛
星未能成功入軌，發射任務最終失敗。朱雀一號
發射失利之後，藍箭航天將目光轉移至液氧甲烷
運載火箭，希望實現液體甲烷運載火箭的技術跨
越。2022年12月，藍箭航天在酒泉衛星發射中心
首次發射其自主研製的朱雀二號液氧甲烷運載火
箭。該次發射最終由於二級主機關機後游機異常
關機，導致任務失敗。
液氧甲烷是一種典型的「雙低溫」推進劑組

合，面對甲烷這個「新生兒」，它在冷卻、受
熱、增壓、輸送等過程都容易出問題。藍箭航天
相關工程師給香港文匯報記者做了一個比喻，

「媽媽們都知道孩子用奶瓶喝奶時，時不時要鬆
開奶嘴，讓空氣往奶瓶裏回流一些，不然奶就吸
不出來。火箭貯箱也是如此，當貯箱的推進劑向
發動機大量流出的時候，需要往貯箱補充氣體，
不然貯箱內的氣壓降低得過快，下游『吃奶』的
發動機就吃不到推進劑了，開始鬧脾氣了。」
為解決這一問題，藍箭航天工程師們想到，在
朱雀二號的火箭發動機中，利用甲烷優良的冷卻
性能，對燃燒室進行冷卻，而甲烷經過燃燒室的
冷卻通道後，正好變成了氣體甲烷。如果從這裏
抽出一些甲烷氣，正好可以解決氣體來源的問
題。液體推進劑經過發動機加熱後，變成氣體用
於貯箱增壓，這種技術在火箭領域稱為「自生增
壓」，好比一個孩子喝奶的時候，自己會往奶瓶
裏吹氣，完美解決奶瓶補氣的問題。
◆香港文匯報記者焦紅瑞、于海江哈爾濱報道

香港文匯報訊 據中新社報道，第九屆中國（國
際）商業航天高峰論壇12日在武漢開幕。中國載
人航天工程副總設計師張海聯在論壇上介紹了中國
載人登月初步方案。張海聯指出，中國載人月球探
測發展將分三步走。第一步是「關深」階段，完成
關鍵技術攻關和方案深化論證；第二步為登月階
段，計劃2030年前實現載人登陸月球；第三步是
月球科考與開發階段，探索建造月球科研試驗站，
開展系統連續的月球探測和相關技術試驗驗證。

擬用雙箭征空 環月軌道會師
張海聯介紹稱，經前期論證分析，中國載人登月

初步方案擬採用環月軌道對接這一飛行方案。具體
而言，採用兩枚運載火箭分別將月面着陸器和載人
飛船送往環月軌道進行交會對接，航天員從飛船進
入月面着陸器。其後，月面着陸器與飛船分離，下
降着陸於月面預定區域，由航天員開展科學考察與
樣品採集。在完成既定任務後，航天員將乘坐着陸

器上升至環月軌道，與飛船交會對接。航天員將月
球樣品等轉移至飛船，飛船與着陸器分離，進行月
地轉移返回地球。
據了解，為完成這項任務，中國科研人員正在研
製長征十號運載火箭、新一代載人飛船、月面着陸
器、登月服、載人月球車等。

液氧甲烷
來源廣 價格低

所謂的液體火箭
是指採用液體推進
劑燃料的發動機作
為 動 力 系 統 的 火

箭，相對應的固體火箭，則是採用固體
推進劑為燃料的發動機作為動力系統。
相較於目前的主流火箭所使用的固體推
進劑，以及液態氧或其它新型燃料，液
氧甲烷被視為相對更加清潔和經濟的選
擇。相比其他固體、液氧煤油或液氫液
氧發動機，液氧甲烷發動機推進效率
高，推進劑燃燒無積碳，隔熱需求大幅
下降，而且甲烷推進劑可從天然氣、油
田氣、可燃冰等中分離，來源廣泛，價
格便宜，可以進一步降低火箭的成本，
非常適合用於可重複使用火箭或飛行
器。 整理：香港文匯報記者于海江

◆朱雀二號是中國在研的最大民營
運載火箭。 受訪者供圖
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中方：日執意將核污水排海極不負責
香港文匯報訊 據新華社報道，中國常駐聯
合國副代表戴兵11日表示，日本政府執意要
將超過130萬噸福島核污水排海的做法是極其
不負責任的。
在聯合國可持續發展高級別政治論壇水可
持續發展目標議題審議會上，戴兵表示，海
洋是地球水生態系統的重要組成部分，保護
海洋環境是全人類的共同責任。令人深感憂
慮的是，日本政府無視國際社會關切以及太
平洋沿岸和島嶼國家的反對，執意要將超過
130萬噸福島核污水排海。這種做法將嚴重危
害全球海洋環境、生態系統和各國人民的生
命健康，是極其不負責任的。國際社會應嚴
肅對待這一問題，敦促日方正視各方正當合

理關切，停止核污水排海計劃，切實以科
學、安全、透明的方式處置核污水，並接受
嚴格的國際監督。
戴兵表示，中國在落實涉水可持續發展目
標方面取得積極進展。中方堅持以人民為中
心的理念，全力保障飲用水安全，實施國家
節水行動，全面提升水資源利用效率，以佔
全球6%的淡水資源保障近20%人口的用水。
戴兵表示，中方積極參與全球水資源合

作，擔任聯合國水事會議互動對話會共同主
席，推動大會取得豐碩成果，並向《水行動
議程》提交28項自願承諾。中方將認真落實
這些承諾，與國際社會加強水資源保護和可
持續利用合作。

香港文匯報訊據彭博社報道，隨着
厄爾尼諾現象發生，極端天氣料更頻
繁出現，稻米商人憂慮農地乾旱導致
農作物受損，近期開始囤積稻米，亞
洲稻米價格飆升至兩年多以來高位。
泰國稻米出口商協會資料顯示，亞
洲基準等級的泰國白米（破碎率5%）
價格，過去4個月上漲約15%，升至每
噸535美元，為2021年3月初以來的
最高水平。
據世界氣象組織表示，厄爾尼諾現

象7年來首次在熱帶太平洋地區發展成
形，恐在東南亞地區帶來旱災。在全
球最大稻米出口國印度，雨季降雨雖
已緩解部分地區稻田乾旱，但在全球
第二大稻米出口國泰國，乾旱天氣正
對農作物帶來威脅。從明年初開始，
泰國恐將面臨大範圍乾旱。
泰國稻米出口商協會榮譽主席卸邱
吉亞特指出，「由於厄爾尼諾現象可
能持續到明年，我們將看到庫存囤積
繼續增加。」

香港文匯報訊 日本計劃於下月起排放福島核
污水，香港特區政務司司長陳國基和環境及生態
局局長謝展寰12日會晤日本駐港總領事岡田健
一，再次表達反對立場。
謝展寰會後宣布，日方一旦排放核污水，香港

即時禁止從東京都、福島縣、千葉縣等10個都縣
的水產品進口香港。香港餐飲聯業協會會長黃家
和表示，若禁止進口有關水產，日式餐廳首當其
衝，或減少兩三成生意額，部分日本餐廳或面臨
結業危機。他強調，政府有嚴謹保證食物安全的
制度，令大眾對食物安全有信心。
黃家和指，香港是日本食材第二大進口地區

（排第一的是美國），目前距日方排放核污水的
時間僅餘兩周，香港的日本餐廳未必有足夠時間
找到替代食材供應地，或會形成短期的食材短
缺，更大影響是港人對日本食材的信心。

香港文匯報訊 據新華社報道，7月11日，
中國外交部發言人汪文斌主持例行記者會。有
記者提問，據報道，國際原子能機構
（IAEA）總幹事近期訪問韓國、新西蘭期間
多次發表福島核處理水可以飲用、游泳，與別
國核電站排水一樣沒有危險等爭議言論。請問
發言人對此有何評價？
「國際原子能機構根本沒有評估日方核污染
水淨化設備的有效性和長期可靠性，無法保證
未來30年所有核污染水都能處理達標。」汪

文斌表示，長期排海對海洋環境食品安全的影
響，也不是國際原子能機構能夠輕易下結論
的。如果有人認為福島核污染水可以飲用、可
以游泳，我們建議日方把核污染水好好利用起
來，供這些人飲用或游泳，而不是排進大海，
讓國際社會擔憂。「如果你稍微留意一下近期
的媒體報道，就不難發現國際原子能機構綜合
評估報告是有爭議的，參與評估的專家發表了
不同看法，這是無可爭辯的事實。」汪文斌指
出，日方不能將機構報告當做排海的通行證。

誰認為福島核污水可飲用就供給誰

日本一旦排放核污水
港即禁相關水產進口

◆香港市民在超市購買日本壽司等水產品。
中新社

◆厄爾尼諾現象影響國際米價攀升。
圖為印度農民正在收割水稻。 美聯社
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